



- HEIZÖL / HEIZÖL'
- DIESEL
- TANKSTELLEN
- TANKSCHUTZ
- SCHMIERSTOFFE
- ERDGAS
- PELLETS
- HOLZBRIKETTS

Keck Energieservice GmbH & Co. KG • Driburger Straße 7 • 33034 Brakel



Fackelzug beim großen Zapfenstreich des Brakeler Rathaus. Ein besonderer Augenblick auch für die Zuschauer. Foto: Spiegel

Glaube, Sitte und Heimat

Großgemeinde Brakel hat neun Schützenvereine

■ Von Reinhold Budde

Brakel. In den unruhigen Zeiten des Mittelalters, in denen sich die Bürger häufig zur Wehr setzen mussten, sind Bürgerwehren gebildet worden. Im 6. Jahrhundert haben die Bischöfe dazu aufgerufen, Schützenbruderschaften zu bilden. Brakel hat 1567 eine Schützenbruderschaft gegründet.

Als sich die Lage beruhigte und die Bruderschaften an Bedeutung verloren, entstanden Schützengesellschaften. Vom 17. Jahrhundert an wurden Verteidigung und Ordnung fast ausschließlich von bezahlten Söldnern übernommen. Um jedoch ihre bisherige Tätigkeit nicht einfach aufgeben zu müssen, gingen die Schützen dazu über, Feste mit Schießübungen und Wettbewerben zu veranstalten. Daraus entstanden die ersten Schützenfeste.

Aus den ehemals militärischen Schützengilden sind später rein bürgerliche Vereinigungen geworden. Was aus dieser Zeit blieb, war die starke und feste Bindung zur Kirche. Die religiöse Beteiligung wurde im Laufe der Zeit die wichtigste Aufgabe der Schützengilden.

den. Diese enge Bindung zur Kirche erfolgte zwangsläufig, weil die Kirche in dieser Zeit eine wichtige Rolle auch in Politik und Gesellschaft spielte. Die Schützengilden entwickelten sich vor diesem gesellschaftlichen Hintergrund zu „Bruderschaften“. Neben dem Schutz bei kirchlichen Feiern und Prozessionen kamen karitative Aufgaben hinzu.

Durch diese Schwerpunkte – wehrhafter Schutz, verbunden mit Disziplin, Nächstenliebe und Gebet – entwickelte sich das eigentliche Wesen der Schützenbruderschaften. Aus diesem Geist heraus entstand die bis in die heutige Zeit bindende Parole »Für Glaube, Sitte und Heimat«.

Der Bürger-Schützenverein von 1567 Brakel ist mit mehr als 1200 Mitgliedern, von denen ungefähr 600 am aktiven Schützenwesen teilnehmen, der größte Schützenverein in Brakel. Weitere acht Schützenvereine und -bruderschaften sind in den Stadtteilen vertreten. Kurz nachdem in Brakel ein Schützenverein gegründet wurde, ist in Böllersen der St. Sebastian Schützenverein Böllersen 1574 entstanden, danach die Schützengilde Bökendorf 1575. 1590 entstand der St. Johannes Schützen-gesellschaft Hembsem. Weitere Vereine sind: Schützenbruderschaft St. Bartholomäus Istrup von 1593, St.

Michael Schützenbruderschaft Röder 1625, St. Sebastian Schützenbruderschaft Gehrdens 1677, St. Petrus Schützenbruderschaft Erkeln 1708 und die Schützenbruderschaft St. Georg Riesel 1746.

Das Schützenwesen hat sich im Laufe der Jahrhunderte von der städtischen Schutzwehr über die polizeilichen Aufgaben hin zum Gesellschaftsverein gewandt. Geblebt ist das starke Zusammengehörigkeitsgefühl der Mitglieder. Man feiert zusammen und hilft sich sowohl privat und beruflich.

Schützenfeste in Brakel

Brakel. Erkeln eröffnet die Schützenfestaison in diesem Jahr in Brakel. Hier die genauen Termine:
Erkeln: 11. bis 13. Mai.
Böllersen: 18. bis 20. Mai.
Istrup: 25. bis 27. Mai.
Bökendorf: 29. bis 31. Mai.
Rheder: 8. bis 10. Juni.
Hembsem: 22. bis 24. Juni.
Brakel: 27. bis 30. Juni.
Riesel: 6. bis 8. Juli.
Gehrdens: 13. bis 15. Juli.



Unter der Vielfalt das Besondere finden!

Julius
MÜLLER
SEIT 1836
BRAKEL

Wir machen schöne Brillen

Spezialität sind
naturgereifte Würste



Willi Lange ist Mitglied im Werbering und betreibt den Partyservice Lange.

Leute sind nett und ehrlich, und es macht Spaß, mit meinen Kunden zusammen zu arbeiten», sagt er. Er freut sich auf die kommenden Jahre und es ist für ihn eine Herausforderung, auch ausgewählte Kundenwünsche zu erfüllen.

Charmant shoppen? Am Abend?

Nutzt unseren besonderen Service.
Jetzt Freitag! Spätschicht! Bis 22 Uhr geöffnet.

Herrenhaus Fischer

Klara Fischer
STIL & MODE



Spätschicht bei Fischers. Einmal im Monat charmant shoppen bis 22 Uhr.